

Les prophètes de l'IA : Pourquoi la Silicon Valley nous vend l'apocalypse

Introduction

L'IA est au cœur d'un récit messianique propagé par la Silicon Valley, où se mêlent espoirs technologiques et prophéties apocalyptiques. Les figures influentes de l'industrie, telles qu'Elon Musk et Sam Altman, oscillent entre fascination et crainte, suggérant que l'IA pourrait soit transcender l'humanité, soit causer son extinction. Ce livre explore comment ces discours façonnent la perception publique et influencent les politiques.

1. La Terre sainte du transhumanisme

La Silicon Valley est le berceau du transhumanisme, un mouvement prônant l'élévation de l'homme par la technologie. Inspiré par des penseurs comme Julian Huxley et Nick Bostrom, ce courant promeut l'idée que l'IA pourrait dépasser l'intelligence humaine. Sous couvert d'« altruisme efficace », ce discours justifie une course à la suprématie technologique sans réelle considération pour les enjeux sociaux et politiques.

2. Futuritarismes

L'idéologie dominante dans la Silicon Valley repose sur une vision futuriste qui mêle capitalisme de surveillance et utopie technologique. Cette croyance en un avenir façonné par des élites technologiques justifie l'accaparement des ressources et le pouvoir disproportionné des géants du numérique. Le culte de l'innovation y est utilisé pour légitimer la mainmise d'une minorité sur le progrès.

3. L'apocalypse selon l'IA

Les leaders de la tech multiplient les mises en garde sur les dangers existentiels de l'IA, allant jusqu'à la comparer aux menaces nucléaires. Ce catastrophisme sert de levier politique et économique, favorisant la régulation par les industriels eux-mêmes. Derrière ces alarmes se cache souvent une stratégie visant à asseoir leur influence et à dissuader les régulateurs de freiner leurs ambitions.

4. Du bon usage des prophéties

Les discours autour de l'IA sont instrumentalisés pour influencer les décideurs et capter l'attention médiatique. L'industrie façonne les débats publics en imposant son vocabulaire et ses priorités. Plutôt que de remettre en cause leur modèle économique, les entreprises de la tech se posent comme les seules capables de résoudre les problèmes qu'elles ont elles-mêmes créés.

5. Systèmes d'exploitation

Derrière la fascination pour l'IA se cachent des réalités souvent occultées : impact environnemental massif, exploitation des travailleurs du clic, et inégalités renforcées. Loin des fantasmes d'une intelligence omnipotente, l'IA actuelle est un outil biaisé, utilisé pour maximiser les profits et renforcer le pouvoir des entreprises, souvent au détriment de la société et de la démocratie.

Conclusion

L'IA est bien plus un enjeu politique qu'un défi purement technologique. La Silicon Valley impose un récit qui détourne l'attention des vraies problématiques : concentration des richesses, gouvernance opaque et dérives autoritaires. Plutôt que de céder aux prophéties, il est urgent de réinvestir le débat démocratique et de penser l'IA comme un outil collectif au service du bien commun.